

Facultad Nacional de Salud Pública



Elaboración de cartografía socio – ambiental, municipio de Sabanalarga



Minero artesanal Rio Cauca , municipio de Sabanalarga



Menores del Hogar Comunitario Los Conejitos, corregimiento de Guintar municipio de Anzá

El balance social de la Facultad Nacional de Salud Pública consigna una descripción breve de algunas de las principales contribuciones a la sociedad realizadas en 2016, en las perspectivas académica, humanística, cultural, ambiental y científica de la salud pública.

Investigación

En primer lugar, se ejecutaron múltiples proyectos de investigación, entre los cuales vale resaltar:

“Los ambientes de la calle: experiencias y significados para los niños en situación de calle, Medellín” , que permitió la vinculación a la línea de investigación, de los participantes principalmente niños en situación de calle y les dio voz en la planeación, ejecución, análisis y evaluación de los resultados.

El proyecto: “Cartografía socio - ambiental, perfil epidemiológico en menores de 5 años y estrategia educativa en territorios donde empieza a configurarse la minería como actividad económica: caso Occidente Antioqueño, 2015 - 2016” , posibilitó la formulación conjunta de una estrategia educativa dirigida a representantes comunitarios en algunos municipios del Occidente Antioqueño 2015-2016 involucrados en la explotación aurífera.

Por otro lado, se desarrolló el proyecto “Comprensión de la explotación sexual comercial con niños, niñas y adolescentes —ESCENNA— y generación de propuestas para su prevención y atención desde la perspectiva de este grupo de niños y niñas de Medellín” , del cual se logró un espacio amable que permitió la reducción del riesgo a la explotación sexual comercial y al consumo de sustancias psicoactivas en los/as participantes.

Se desarrolló el proyecto: “El duelo en la infancia, identificación de la evolución del concepto de muerte que tienen los niños entre 7 y 12 años, Santo Domingo Antioquia 2016-2017” , en el que se logró determinar la evolución del concepto de muerte que tienen los niños y niñas escolarizados entre 7 y 12 años en el Municipio de Santo Domingo Antioquia 2016-2017 como propuesta de avance para afrontar el pos-acuerdo en el país.

Finalmente, otro aporte significativo desde la investigación fue la realización del proyecto: “Revisión de la efectividad

de la vacunación de gestantes con vacuna DTaP para reducción de mortalidad y morbilidad grave, en el marco de la estrategia de control de tosferina, en el Departamento de Antioquia y en Bogotá”, donde se realizó la evaluación de la serovigilancia del DTaP y vacunación de niños y madres gestantes del Departamento de Antioquia y el diseño del modelo matemático de la dinámica de la transmisión, prevención y control de la tosferina. Lo anterior, con el fin de reducir la mortalidad y morbilidad grave, en el marco de la estrategia de control de tosferina en Antioquia y en Bogotá.

Arte y cultura

Por otro lado, hubo numerosas y diversas actividades artísticas y culturales, que constituyeron una oportunidad para que estudiantes, docentes y personal administrativo participaran en espacios que promueven el intercambio cultural, la formación integral y la mejora de la calidad de vida de la comunidad académica y administrativa de la Facultad Nacional de Salud Pública. En particular, el desarrollo del proyecto Facultad saludable y segura incidió en la gestación de un proceso concebido para la apropiación de una cultura institucional del “buen vivir”. Está fundamentado en la construcción de entornos físicos, psicosociales, ambientales — presenciales y virtuales—, favorables al desarrollo individual y colectivo de los diversos grupos y personas que hacen parte de la Facultad.

Extensión

En materia de extensión, varios proyectos dan cuenta de las contribuciones que realiza la Facultad en distintos frentes y temas: capacitación a grupos especiales de población: niños y niñas de 4 a 5 años de edad, población privada de la libertad y cuidadores de pacientes o de personas con movilidad reducida, capacitados en habilidades para la vida, hábitos y estilos de vida saludable y promoción de la salud y prevención de la enfermedad. Esta población capacitada es escenario para el surgimiento de actores críticos y propositivos, con una comprensión y conceptualización de salud que supera el enfoque biológico y de prestación de servicios, orientado hacia la perspectiva de derechos y de ciclo vital humano.

De manera similar, se desarrolló el modelo de promoción de la resiliencia pilotado en 25 escuelas rurales del municipio de Santo Domingo, Antioquia. Cambios en las expectativas de futuro, construcción de paz desde la escuela, como posibilidades de las que se derivan, como resultado, la sustentabilidad del proceso y la vinculación de las comunidades al desarrollo de entornos protectores para la niñez.

El proyecto de “Identificación de las capacidades municipales para la gestión territorial de la salud, de acuerdo con las disposiciones normativas contempladas en la política de atención integral en salud”. Este identificó barreras para la conducción del sistema local de salud relacionadas con baja capacidad técnica y financiera, predominancia de una perspectiva asistencial biomédica para organizar la gestión territorial de la salud; ausencia de modelos de gestión-atención e integración en redes de servicios, relacionado con la baja resolutivez de los servicios, fragmentación de las acciones, discontinuidad en programas y estrategias, y desarticulación de las instituciones; entre otras.

Otro aporte se dio entre 2014 y 2016 con el “Plan comunal de salud en la comuna Uno Popular de Medellín”, a través de las mesas de diálogo poblacional y de la metodología PASE a la equidad en salud. El plan comunal incluye un proceso de movilización y participación social para la gestión intersectorial y comunitaria del mismo.

De igual forma, mediante la implementación de 2 cursos virtuales se capacitaron y certificaron 1.328 personas con perfiles como medicina, enfermería, psicología y trabajo social en la ejecución del proyecto: Desarrollo de capacidades mediante la implementación de la estrategia de atención primaria en salud mental a nivel local, a través del programa de acción para superar las brechas en salud mental mhGAP Colombia, 2016.

También se aportó a la sociedad con proyectos de trayectoria en la Facultad, como: “Mejoramiento de las condiciones de vida de la población del área de influencia de la hidroeléctrica Hidro-Ituango, con la gestión epidemiológica. De este se han beneficiado en el área de influencia aproximadamente 15.606 personas.

Asimismo, se contribuyó con el Programa de entrenamiento posgradual en enfermedades infecciosas de la pobreza, auspiciado por TDR/OMS para la región de “las Américas”, donde quince estudiantes provenientes de países en vías de desarrollo tienen acceso a la Maestría en Epidemiología, un posgrado de alta calidad, trayectoria y reconocimiento.

De otro lado, permanece la cobertura en diferentes regiones del país con la oferta de programas de especialización y tecnologías en regiones de Antioquia como Bajo Cauca, Urabá, Magdalena Medio, Oriente, Segovia, Yarumal, Amalfi, Suroeste, Sonsón, Turbo.

Se adelantan procesos de auto-evaluación con fines de acreditación de alta calidad de los posgrados y pregrados con el fin de potencializar y expandir a futuro el impacto a nivel internacional.